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энергетика практика

— реформа —

• Крупнейшая частная рос-
сийская энергетическая груп-
па «Евросибэнерго» по объемам 
производства является одним 
из лидеров мировой гидроэнер-
гетики. Формирование холдин-
га началось в 2001 году. В на-
стоящее время в состав «Евро-
сибэнерго» входят 18 электро-
станций мощностью 19,5 ГВт, 
а также тепловые активы, 
способные  вырабатывать 
17 485 Гкал/ч. Более 15 ГВт 
мощностей приходится на 
крупные российские гидро-
станции, расположенные на 
Ангаре и Енисее: Красноярскую, 
Братскую, Усть-Илимскую и 
Иркутскую. Каскад Ангарских 
ГЭС обеспечил Восточной Си-
бири уникальное преимуще-
ство перед другими российски-
ми регионами — самые низкие 
тарифы на электроэнергию в 
стране. Несколько лет назад в 
группу вошла компания «Вост-
сибуголь», благодаря чему в Си-
бири был создан крупнейший 
в России энергоугольный ком-
плекс, не имеющий аналогов 
в нашей стране. 

На перепутье
— Оправдываются ли ваши 
ожидания от реформы рос-
сийской энергетики?
— Реформа еще не закончена, 
но пошла она, думаю, по разум-
ному сценарию — без взрыв-
ной либерализации — и была 
растянута на несколько лет. Не-
смотря на то что в какой-то мо-
мент принимались нерыноч-
ные решения, со временем 
пришло осознание, что необ-
ходимы разумные правила иг-
ры, недопустима дискрими-
нация одних участников рын-
ка в угоду другим. Сегодня, на-
пример, либерализация рын-
ка мощности в гидроэнергети-

ке составляет 65%. Несмотря на 
горячие споры и сомнения, по-
требитель от этого никак не по-
страдал. Правительство, по су-
ти, вернулось к тем правилам, 
которые существовали в нача-
ле реформы. Мы получили по-
ложительный финансовый эф-
фект, что позволит направить 
вырученные средства на улуч-
шение операционного состоя-
ния компании и реализацию 
проектов по модернизации на-
ших гидроэлектростанций. Но 
в целом электроэнергетиче-
ский рынок страны все еще на 
перепутье. 
— А что в целом можете ска-
зать о рынке тепловой гене-
рации? Перспективно ли это 
направление?
— Пока нет действующего ме-
ханизма заключения прямых 
долгосрочных договоров на по-
ставку тепловой энергии, ин-
весторы не спешат заходить в 
этот сектор, поскольку не мо-
гут просчитать риски. До сих 
пор нет четкого механизма га-
рантий инвестиций в этих про-
ектах. Вы вложили деньги, пе-
ревели мазутную котельную 
на природный газ. Этот проект 
выгоден вам как инвестору, вы-
годен потребителю, но ничто 
не помешает региональной ко-
миссии просто вырезать из та-
рифа эту выгоду. У нее есть для 
этого все полномочия. Так на-
зываемые пятилетние тарифы 
до сих пор не заработали. Ду-
маю, заключение прямых дого-
воров либо установление дей-
ствующего в течение длитель-
ного времени тарифа должно 
исправить ситуацию.
— Что для вас означает тер-
мин «новая 

”
дорожная кар-

та“» российской энергетики?
— Прежде всего оптимальный 
сценарий развития. В настоя-
щее время российская энер-
гетика находится в довольно 

странном положении. С одной 
стороны, существует огром-
ный избыток мощностей, с дру-
гой — половина их очень ста-
рые. Наличие морально уста-
ревших производств мешает 
появлению новой, современ-
ной генерации. Отрасль оказа-
лась в тупике. Государство ра-
но или поздно будет вынужде-
но принять решение: или дви-
гаться в сторону комплексной 
модернизации, обеспечивая 
стратегическую безопасность, 
или замораживать текущую си-
туацию. Эта важная развилка в 
российской энергетике должна 
быть пройдена.

Есть и другой момент. На-
грузка на промышленных по-
требителей сегодня столь зна-
чительна, что им зачастую вы-
годнее строить свои маленькие 
генерирующие станции, неже-
ли оплачивать совокупную на-
грузку со стороны существую-
щих неэффективных мощно-
стей, которые в значительной 
степени не востребованы. На-
метился тренд создания собст-
венных мощностей, как это бы-
ло раньше в Советском Союзе, 
когда у каждого большого заво-
да была своя ТЭЦ. А для боль-
шой энергетики это критиче-
ский вопрос — потеря крупно-
го потребителя.

Формы модернизации
— Каким для вас был 2014 
год?
— Закончили длительную про-
грамму модернизации гидроаг-
регатов на Красноярской ГЭС. 
Программа реализовывалась 
на протяжении последних 20 
лет. Развернуты масштабные 
проекты по замене рабочих ко-
лес на Усть-Илимской и Брат-
ской гидроэлектростанциях. 
Это наши стратегические акти-
вы, которым мы уделяем пер-
востепенное внимание. В про-

работке вопрос строительства 
Нижне-Ангарской ГЭС в рам-
ках большого государственно-
го проекта по развитию Ангаро-
Енисейского кластера в Красно-
ярском крае, где возможен рост 
потребления со стороны цело-
го ряда промышленных потре-
бителей с энергоемким произ-
водством. Мы ведем перегово-
ры как с правительством Крас-
ноярского края, так и с Россий-
ским энергетическим агент-
ством, обсуждаем механизмы 
взаимодействия, поскольку 
для такого масштабного проек-
та требуется участие государст-

ва: в обустройстве ложа водох-
ранилища, возведении тела 
плотины, создании схемы вы-
дачи мощности и сопутствую-
щей инфраструктуры. Сейчас 
мы решаем эти вопросы, что-
бы иметь возможность присту-
пить к работам по проектирова-
нию новой ГЭС.
— Среди заявленных на 2014 
год проектов — Абаканская 
солнечная электростанция. 
Успевает ли ваша компания 
ввести ее в строй?
— Отставание от графика не-
большое. Для нас это пилотный 
инновационный проект.
— А разве выгодны в РФ про-
екты в области возобновляе-
мой энергетики?
— В России выгодно развивать 
альтернативную, малую энер-
гетику. Как пилотный проект, 
строительство Абаканской сол-

нечной станции очень выгодно 
для нас. Развитие малой и сред-
ней генерации, безусловно, ак-
туально для изолированных и 
удаленных от существующей 
инфраструктуры районов. Но о 
масштабном развитии альтер-
нативной энергетики в стране 
пока говорить не приходится.

Впрочем, в России и пра-
вильные идеи в процессе их 
воплощения принимают по-
рой очень странные формы. 
Жесткие требования, предъ-
являемые к внедрению наи-
лучших технологий в области 
экологии, если их реализовы-
вать формально, могут уничто-
жить всю угольную генерацию 
в стране. Хотя вектор на защи-
ту экологии правильный. Если 
же подобные нормы сделать 
обязательными, без каких-ли-
бо источников финансирова-
ния, сомневаюсь, что россий-
ский потребитель будет готов 
за это заплатить. Но если у нас 
никто пока не готов за это пла-
тить, введение жестких эколо-
гических норм крайне негатив-
но скажется на всей генерации 
в стране. А в Восточной Сиби-
ри, например, практически вся 
тепловая генерация угольная. 
То же с повышением ставок на 
воду. Это затронет не только ге-
нерирующие мощности, но и 
каждого потребителя воды в на-
шей стране.

Что касается маловодия, то 
это серьезная проблема для вто-
рой ценовой зоны. Из-за мало-
водности рек произошли сни-
жение доли выработки ГЭС в 
балансе и резкий скачок цен 
на электроэнергию. По Ангар-
скому каскаду прогнозирует-
ся сохранение маловодности, 
как минимум, до мая 2015 го-
да. По самым скромным оцен-
кам, это минус 3 млрд кВт•ч. По 
Енисею все зависит от количе-
ства осадков, которое выпадет 
в ближайшие месяцы. Но в це-
лом по компании ситуация не-
критична: у нас сбалансиро-
ванная  генерация. 

В целом 2014 год был успеш-
ным для нашей компании. 
Ключевое событие: нам уда-
лось закрыть сделку, к которой 
мы давно шли,— по консолида-
ции долей Красноярской ГЭС. 

Сейчас празднуем 60 лет 
«Иркутскэнерго». Для россий-
ской энергетики немного. Но 
тут важнее говорить не о возра-
сте, а об уникальных традици-
ях сибирских энергетиков, о 
династиях, работающих в ком-
пании на протяжении десяти-
летий, о высокой производст-
венной культуре, служащей 
примером для многих пред-
приятий отрасли. 

В следующем году будем ак-
тивнее продвигать проекты в 
области распределенной гене-
рации. В целом вижу следую-
щий год очень непростым, но 
крайне важным в части приня-
тия стратегических решений в 
энергетике.
— Насколько остро стоит пе-
ред вами проблема импорто-
замещения?
— Доля импортного оборудова-
ния у нас относительно неболь-
шая. Это прежде всего сетевое 
оборудование, которое мы за-
купаем за рубежом. Из круп-
ных проектов, например, коле-
са для Братской ГЭС, которые 
поставляет австрийская фир-
ма. Но вопрос импортозамеще-
ния не является для нас какой-
то неразрешимой проблемой. 
Мы руководствуемся чисто 
коммерческими интересами, 
качеством и стоимостью по-
ставляемого оборудования. По 
сути, мы сталкиваемся с про-
блемами снижения конкурен-
ции между поставщиками и ро-
ста цен на их продукцию. Рань-
ше мы видели, что китайские 
производители могут обеспе-
чить поставки оборудования 
на 30–40% дешевле, чем россий-
ские. А сейчас, когда рубль де-
вальвировался на 35% к юаню, 
конкурентоспособность оте-
чественных производителей 
опять выросла. Вопрос сейчас в 
том, насколько долго сохранит-
ся эффект от девальвации для 
российских производителей 
и как скоро они начнут подни-
мать цены на свою продукцию 
в условиях инфляции. Это ак-
туальная для «Евросибэнерго» 
проблема, учитывая наши ре-
монтные фонды и инвестиции 
— более 10 млрд руб.

Беседовала  
Мария Кутузова

«Конкурентоспособность отечественных производителей выросла»
По мнению Вячеслава Соломина, генерального директора 
ОАО «Евросибэнерго», в условиях, когда предложение энергии 
в России значительно превышает спрос, вопрос для генерирую-
щих и сетевых компаний стоит так: как, развиваясь, не загнать 
в угол потребителей? Компромисс может быть только совмест-
ным — между властью, энергетиками и промышленниками.

ОАО «Иркутскэнерго»  
отмечает 60-летие со дня  
образования (на фото,  
пожалуй, самый знаменитый 
актив — опоэтизированная 
Братская ГЭС)
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